

[photocopie]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb020_f0095

SourceBoite_020-3-chem | Protestants. Dissidents.

LangueFrançais

TypePhotocopie

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 21/10/2020 Dernière modification le 23/04/2021

— 265 —

les plus injurieuses et les plus ridicules, fût envoyée à son adresse, chez le défunt, avec un ordre de la placer dans la main du mort, ce qui devait le ramener à la vie. — Une autrefois il amena à la même personne une jeune Juive malade long-temps d'hydropisie, afin que l'envoyée du Seigneur guérit cette enfant de la promesse; et, avec l'assemblée nombreuse, il attendit pieusement, mais en vain, l'accomplissement du miracle. Ces folies provoquèrent une enquête : la Jahn fut mise en prison; Achillès s'enfuit, et toute la bourgeoisie demanda sa déposition et l'expulsion des personnes suspectes. Il voulut recourir à Berlin, à l'autorité supérieure, mais on le renvoya à Halberstadt pour donner cours au procès, et une sentence judiciaire le bannit du pays, lui et la Jahn.

La plupart de ces personnes se trouvaient sans doute dans un état analogue à celui du somnambulisme et du magnétisme animal. Si chez toutes sans exception ces phénomènes prenaient le caractère d'intuitions religieuses, cela s'explique par l'impression que le mouvement du piétisme avait dû faire sur ces organisations délicates : l'ébranlement qu'il produisit chez les âmes explique facilement comment un si grand nombre de visionnaires apparurent ainsi subitement et en même temps à cette époque. (1) La chose fut

(1) Ces mêmes phénomènes se sont reproduits à diverses époques d'agitations religieuses ou politico-religieuses : on en cite des exemples dans le midi de la France lors des guerres des Huguenots, après les troubles civils qui précédèrent l'avènement de Henri iv. Dans le même moment où ces prétendues révélations étonnaient l'Allemagne, les Cévénols se soulevaient à la voix de leurs prophètes contre la persécution de Louis xiv. Là l'esprit prophétique saisissait surtout des jeunes filles et des enfans; même des enfans au berceau disaient les oracles de Dieu. Ce fut pen-



pas de verso